

Culmina visita técnica a Ecuador con propuestas de convenios de investigación con Colombia



Con el fin de determinar la sintomatología de la pudrición de cogollo de Ecuador y compararla con la de la marchitez letal en Colombia, explorar las posibilidades de intercambio de germoplasma y de proyectos colaborativos y entrevistar estudiantes o pasantes para desarrollar actividades en campo o en el laboratorio de marcadores moleculares, los investigadores de Cenipalma Pedro Rocha, Carlos Castilla, Leonardo Rey y Juan Pablo Tovar realizaron una visita técnica al centro de investigación Iniap y a la plantación Palmeras del Ecuador S.A. del 7 al 13 de marzo.

A su regreso los investigadores presentaron el reporte de la visita en la reunión de la Junta Directiva de Cenipalma (13 de abril) dividido en cinco grandes secciones temáticas:

- Observaciones agronómicas
- Sintomatología de la pudrición de cogollo y el amarillamiento fatal en plantaciones comerciales del Ecuador
- Bancos de germoplasma de *E. oleifera* e híbridos interespecíficos OxG en Ecuador
- Visita al Cípal-Ancupa

- Establecimiento de la Red Latinoamericana de palma de aceite

Con las visitas a los centros de investigación se dejaron abiertas las posibilidades para desarrollar proyectos conjuntos en áreas de interés común, como patología y mejoramiento. Los resultados de la visita y los posibles proyectos serán estudiados por la junta para determinar su aplicabilidad.

Cenipalma agradece al personal de Iniap, Ancupa y de las plantaciones Palmeras del Ecuador S.A. y Palmar del Río por su valiosa colaboración a nivel técnico y logístico durante la visita de los investigadores. ☞

Búsqueda de fuentes de financiación para la investigación

Con el fin de mejorar la información sobre fuentes de financiación para proyectos de investigación, Cenipalma patrocinó la participación de Martha Ligia Guevara, economista asistente de la Dirección Ejecutiva, en el Seminario Taller sobre *Fundraising & Grant Writing*, el cual fue organizado en Bogotá por Incolda y Cesa, y se realizó durante los días 17 y 18 de marzo de 2004.

En este seminario se definió el concepto básico de *Fundraising* como el conjunto de actividades organizadas encaminadas a la búsqueda de fondos provenientes de fuentes que actúan filantrópicamente para promover el bienestar humano (salud, educación, ambiente, infancia y vivienda, entre otros).

La información suministrada se centró en fuentes de los Estados Unidos, de las cuales se destaca que en 2002 hicieron contribuciones por US\$240.000 millones, provenientes de cerca de medio millón de fundaciones -sin incluir las religiosas- y el monto destinado a Latinoamérica fue de sólo el 15%. La razón de esta baja asignación se explicó porque los latinoamericanos no saben formular

proyectos precisos y no manejan correctamente el inglés para exponer sus propuestas.

Por tanto, el taller se orientó a brindar elementos fundamentales para la preparación de los proyectos, de tal manera que sean concretos y entendibles. En particular, se indicó que una solicitud no debe superar las ocho páginas y debe hacerse traducir por una persona nativa de los Estados Unidos que entienda del tema específico. Del total del tiempo dedicado a la preparación de una solicitud, el 70% debe destinarse a la investigación de las fuentes, es decir, a conocer qué tipo de temas les interesan, los montos que regularmente asignan, los requisitos que exigen y los formatos que requieren. Para ello se puede hacer una exhaustiva búsqueda en Internet, cuyos principales sitios web de interés fueron suministrados durante el evento y se pueden consultar en Cenipalma.

Para Cenipalma la principal conclusión es que el logro de recursos de estas fuentes está supeditado a que los proyectos de investigación que formule destaquen no sólo los aspectos tecnológicos, sino el impacto social y ambiental que generan en el sector palmicultor colombiano. ☞